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RAPPORT MORAL ACTIVITÉ 2021 
 
 
Nous voici enfin réunis pour une vraie Assemblée Générale. En fait cette AG n’est pas encore tout à fait 
normale, car elle porte sur l’année 2021, année encore très impactée par les conditions sanitaires.  
 
En 2021 nos accompagnements ont été très perturbés dans tous les établissements de santé dans lesquels 
nous sommes présents. Nous avons également dû limiter nos actions de communication sur cette période. 
Mener à bout le groupe de formation « période covid » a été le parcours du combattant. Tous les détails de 
ces actions vous sont donnés ci-après par les responsables de commissions ou les référentes. Merci à elles 
pour leur constance dans l’adversité et pour leur investissement. Nous vous présenterons donc un budget 
atypique qui affiche un résultat négatif peu élevé par rapport à nos prévisions. 
 
Nous avons repris presque normalement début 2022 nos activités. Cependant l’impact de ces deux années 
covid, laissera des traces sur nos équipes, particulièrement les accompagnants. Certains nous ont quittés, 
d’autres s’interrogent sur le sens de l’accompagnement, sur ce que veut dire être aidant et sur les conditions 
de vie et de mort dans les EHPAD. Nous allons tenter de répondre à ces maux, avec l’aide de nos 
psychologues, pour rétablir la confiance et la motivation. 
 
Le prochain congrès aura lieu les 13, 14 et 15 mai, à Évian, en présentiel sur le thème : «Accueillir et prendre 
soin des bénévoles JALMALV : quand la crise COVID nous oblige à la créativité ». Nous y serons présents bien 
sûr et ce sera, nous l’espérons, l’occasion d’obtenir des réponses à nos interrogations et de les transmettre à 
notre base. 
 
La conséquence de tout cela est que nos équipes sur le terrain se réduisent et nous n’arrivons pas à les 
reconstituer en formant suffisamment de nouveaux bénévoles. Nous perdons également régulièrement 
depuis quelques années des adhérents. Une nouvelle campagne de communication a été lancée par notre 
Fédération à l’automne 2021. Il s’agit d’une campagne d’adhésion, sur Internet, avec une visibilité nationale. 
Nous recevons régulièrement des candidatures, cependant il est difficile d’établir un contact pérenne avec 
ces bénévoles potentiels, qui vont, viennent, disparaissent… 
 
Nous sommes aussi, et cela est lié, très inquiets quant au devenir de notre association. En effet, nous ne 
voyons pas émerger une nouvelle génération prête à remplacer les actuels responsables associatifs. Le 
nombre d’administrateur diminue comme neige au soleil, il y a des départs et peu de renouvellement. Je 
lance un appel à cette AG pour que de nouvelles candidatures au Conseil d’Administration s’expriment. Nous 
les accueillerons avec joie. Cela permettrait d’étoffer et peut-être aussi d’élargir le bureau. Les commissions, 
quant à elles, fonctionnent bien, même si elles sont en recherche permanente de nouveaux membres. La 
structure tient sur la solidité du bureau, bureau composé de cinq personnes qui assurent le suivi de 
l’organisation, chacune dans son domaine. Cependant personne n’est éternel, et il faudra bien, dans un 
avenir assez proche assurer la relève. 
 
Malgré les difficultés, nous continuons à tracer notre route, pour diffuser une autre vision de la fin de vie et 
de la mort dans la société, pour accompagner les malades et les personnes âgées en fin de vie. Nous sommes 
actuellement en difficulté, il faut l’avouer. Mais, ne nous décourageons pas, je sais que je peux compter sur 
vous tous, proches encore et toujours de Jalmalv, sur votre engagement et votre fidélité, et je vous en 
remercie.  
 
 
 

Sylviane Berthoud 
Présidente JALMALV Besançon 
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ANALYSE DES COMPTES DE GESTION 2021 

 
 

• Les charges  

En 2021 les activités reprennent leur cours, les écritures de trésorerie sont par conséquent plus nombreuses 
qu’en 2020. 
 
Nous constatons en 2021 une augmentation des charges sur quasiment tous les postes. 
 
Celles-ci passent de 27 036 € en 2020 à 33 052 € en 2021, soit une hausse de 22.25 %. 
 
- Le poste principal est le loyer qui est passé de 5 400 € en 2020 à 7 950 € en 2021. Cette hausse 

s’explique par le coût plus élevé du loyer Chemin de l’Ermitage qui est actuellement de 676 € mensuel 
hors charges. 
De plus nous réglons des impôts fonciers qui s’élèvent à : 746 €. 

 
- Les charges de personnel ont globalement augmenté de 2 336 €. Nous avons remboursé en 2021 les 

charges URSSAF non prélevées de février 2020 à janvier 2021. La régularisation de ces charges se 
terminera en mars 2023. En raisonnant en termes de coût, le regroupement charges de personnel est 
notre dépense principale. 
 

- Le poste de la rémunération des psychologues a fortement augmenté. Cela est dû à la reprise des 
activités. On a enregistré une hausse de 2 535 € par rapport à 2020. 
 

- Les charges de gestion courante sont moins élevées en 2021 qu’en 2020 : - 231€.  
Les formations n’avaient pas encore recommencé. 

 
 

• Les produits : 

- Nous avons perçu en 2020 : 11 632 € de subvention, et en 2021 : 22 985 €. 
 
Cela s’explique par une enveloppe plus conséquente :  
- de la SFAP :  + 4 153 €. Une aide exceptionnelle de 25% a été allouée à toutes les associations.  
- de la FDVA : + 2 600 €. 
- Nous avons reçu exceptionnellement une enveloppe du Conseil Général de 3 000 €.  

 
- Les produits de gestions sont en baisse : moins de cotisations Adhérents : 3 150 € en 2020 pour 2 900 € 

en 2021. On est passé de 158 à 145 adhérents 

- Les dons sont en baisse :  - 1 192 € en 2021. 

 
Pour l’année 2021 la perte est de 1 219.20 € 
 
 

Marie-Françoise BOILLON, Trésorière 
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COMPTE DE GESTION 2021 
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PRODUITS 2021 

  

TOTAL SUBVENTIONS
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BUDGET PRÉVISIONNEL 2022 
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COMPOSITION DU BUREAU 
 
 

 
 

  

 

 

 

 

COMPOSITION DU BUREAU 

 
Au Conseil d’Administration 

du 22 juin 2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PRÉSIDENCE 
Sylviane BERTHOUD  

VICE-PRÉSIDENCE 

Marie-Jo DUVAL 

VICE-PRÉSIDENCE 

Élisabeth LE GUEN  

VICE-PRÉSIDENCE 

Yolande PASTEUR 

TRÉSORERIE 

Marie-Françoise BOILLON 

SECRÉTARIAT 

Martine DIAZ 
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COMPOSITION DU BUREAU suite 
 

♦ La Présidente : Sylviane BERTHOUD 

• Coordonne le Bureau et le Conseil d’Administration 
• Est chargée conclure les contrats et baux 
• Est garante des valeurs de l’Association 
• Est garante des résultats financiers 
• Est chargée de représenter l’Association à l’extérieur 
• Est chargée de l’application des statuts 
• Est chargée de l’organisation de l’Assemblée Générale  

♦ Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée :  Marie-Jo DUVAL 

• de la communication interne et externe de l’association 
• d’assurer l’animation de la commission communication 
• de l’organisation et de la diffusion des informations et communications 

(brochures, documents d’info.) 
• du suivi des manifestations inter-associatives 
• du programme de manifestations grand public, y compris conférences 

 

♦  Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée : Élisabeth Le GUEN 

• d’assurer l’animation de Commission Formation 

♦ Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée : Yolande PASTEUR 

• de l’intérim ou suppléance en cas d’empêchement ou de démission du Président 
• de l’élaboration des demandes de subventions  
• de la coordination des équipes de bénévoles 
• des relations avec les équipes soignantes et les directions concernées  

(suivi des conventions) 
 

♦  La Trésorière est chargée : Marie-Françoise BOILLON 

• de la gestion de l’association (bilan, budget prévisionnel, comptabilité) 
• du suivi des assurances et bail des locaux 

♦  La Secrétaire est chargée : Martine DIAZ 

• des comptes-rendus des réunions de CA et de Bureau 
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MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 

LISTE DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION AU 20 JANVIER 2022 
 

FONCTION NOM PRÉNOM CP LOCALITÉ 

 
AGNUS Joël 25870 LES AUXONS 

 
BEAUVOIS René 25290 ORNANS 

 
BERNARD Denis 25510 LAVIRON 

Présidente BERTHOUD Sylviane 25000 BESANÇON 

 
BERTRAND Luc 25000 BESANÇON 

Trésorière BOILLON Marie-Françoise 25000 BESANÇON 

 
CONCHE Françoise 25111 MONTGESOYE 

Secrétaire DIAZ Martine 25220 AMAGNEY 

 
DUQUET Martine 25000 BESANÇON 

Vice Présidente DUVAL Marie-Jo 25115 POUILLEY LES VIGNES 

 
GUITTON Alice 39120 ASNANS BEAUVOISIN 

 
HAEGEL Josette 25870 LES AUXONS 

Vice Présidente LEGUEN Élisabeth 25000 BESANÇON 

 
MAIRE-AMIOT Christiane 25220 ROCHE LEZ BEAUPRÉ 

Vice Présidente PASTEUR Yolande 25770 FRANOIS 

 
RIGAUD Geneviève 25770 FRANOIS 

 
VALLADONT Michel 25000 BESANÇON 
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MEMBRE DU CA À RENOUVELER LORS DE L’AG DU 14 AVRIL 2022 
 
 

FONCTION NOM PRÉNOM 

  BERNARD Denis 

Présidente BERTHOUD Sylviane 

  BERTRAND Luc 

Vice Présidente DUVAL Marie-Jo 

Vice Présidente LEGUEN Élisabeth 

  MAIRE-AMIOT Christiane 

  VALLADONT Michel 
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COMMISSION INFORMATION / COMMUNICATION 
 

 
Notre commission existe maintenant depuis 9 ans et s’est étoffée depuis l’AG de septembre dernier. Nous 
sommes donc 6 : Lucienne Boillon et Marie-Françoise Boillon sont venues rejoindre Marie-Claude Bichet, 
Christiane Maire Amiot, Yolande Pasteur et moi-même. Mais la porte reste grande ouverte… si vous êtes 
tenté(e), n’hésitez pas ! 
Covid oblige, nous ne nous sommes réunies que 3 fois au cours de l’année 2021 : 9 juin 2021 - 29 septembre 
2021 - 16 novembre 2021…. toujours dans la bonne humeur et heureuse de travailler ensemble. 
Nos réunions ont servi, comme par le passé, à échanger, à construire ensemble des projets à destination du 
grand public, des établissements de formation. Les affaires « courantes » ou « urgentes » se gèrent, au coup 
par coup, par échanges téléphoniques ou mails entre membres de la Commission et en lien avec le Bureau et 
le CA (temps estimé 207 heures). 
 

• Les « actions » de 2021 
 

  9 décembre 2021 Conférence Éric Fiat en partenariat avec l’IRTS de Franche Comté 

Le thème : « Renaître à notre vulnérabilité pour vivre autrement - la pandémie va-t-elle  
Changer notre rapport à la mort ? » 
Les témoignages reçus concordent pour dire que la soirée a été une réussite au niveau «qualitatif». 
Petite déception au niveau du nombre de participants : nous étions 66 inscrits au nom de JALMALV et 
8 seulement pour l’IRTS qui a eu bien du mal à faire venir ses étudiants ou autre public. La pandémie 
y est pour quelque chose mais n’explique pas tout ; nous avons à repenser ce partenariat. 
Financièrement, la soirée ne pèsera pas lourd dans le budget de l’association (environ 250€). 

 
 16 décembre 2021 Film « De son Vivant » au Megarama École Valentin 

Projection du film suivie d’un débat en présence du Dr Nicolas Becoulet, chef de service de l’Unité de 
Soins Palliatifs du CHU de Besançon. 
Ce film retrace le cheminement d’un homme encore jeune atteint d’un cancer au pronostic vital 
engagé. Il ne décrit pas le parcours de soins mais l’importance et les enjeux des relations qui 
s’établissent entre le patient et l’équipe soignante, avec les proches, avec un accompagnant (un 
musicien). 
Bonne surprise quant au nombre de participants, 70 personnes alors que le Megarama École Valentin 
avait oublié de lancer la publicité de la projection. 
Film apprécié et débat de même. 
Pas de dépense autre que le cadeau fait à l’intervenant (58€) 
 

 Dépliant JALMALV  

Nous avons pris plaisir à élaborer ensemble un nouveau dépliant de présentation de JALMALV 
Besançon… À consommer sans modération en tous lieux qui vous paraissent appropriés. 
 

Par ailleurs, les interventions pour présenter JALMALV dans les établissements de formation étaient un peu 
au ralenti depuis mars 2020. Elles ont bien repris partout. Et ce début d’année confirme largement la reprise 
avec des interventions dans les établissements habituels mais aussi quelques « inédits ». (cf. calendrier ci-
dessous). 
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• Et pour 2022 ? 
 
 Déjà fait : 

- le 7 février une soirée à la Maison de quartier de Bregille soirée autour de « Fin de vie… éternelle 
question ». 

- le 7 avril une conférence (2 séances à horaires différents) à l’Espace Grammont animée par Tanguy 
Châtel « Traverser le deuil : Chemin solitaire... solidaire ? ». 

 
 À venir : 

- le 17 octobre au Petit Kursaal une conférence débat animée par Régis AUBRY… Le titre n’est pas 
décidé mais l’intervention portera sur la fin de vie et en particulier sur une évolution souhaitable ou 
non de la législation (contexte électoral et suite…). 

- continuer la campagne de recrutement de bénévoles et d’adhérents. 
- proposer des temps de réflexion (en petits groupes) à un public élargi, autour du jeu «À vos 

Souhaits » ou d’autres thèmes de réflexion. 

 

 Et aussi : 

- maintenir le site Internet à jour  
- actualiser ou préparer des outils communs pour les interventions dans les lycées et établissements 

de formation : divers PowerPoint et autres documents… 
 

 Pour finir…. 

Merci à vous Christiane, Lucienne, Marie-Claude, Marie-Françoise et Yolande pour les moments passés 

ensemble à échanger et travailler… (et goûter les petites fabrications des unes et des autres !). 

Merci aussi à vous tous qui répondez toujours présents pour faire connaître les différentes propositions et 
actions et n’oubliez pas : notre Commission « embauche » ! 

 
 
 

Marie-Jo DUVAL  au nom de la Commission Info/Com 
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COMMISSION INFORMATION /COMMUNICATION 
 

Calendrier des interventions pour l’année 2021 
 
 

Janvier 2021 
20/01 : IFSI Dole 3ème année - 70 élèves infirmiers - intervention en distanciel sur présentation 
accompagnement et législation fin de vie 
 
Mars 2021 
02/03 : rencontre avec Nassera Salem, IRTS pour préparer la conférence de décembre 
 
Avril 2021 
27/04 : IRTS Besançon : 3h30 d’intervention auprès des ASG (assistants de vie gérontologie) - 13 stagiaires - 
présentation de JALMALV et réflexion éthique sur la fin de vie  
30/04 : intervention remplacée par envoi de documents IFPS - 7 élèves aides- soignants 
 
Mai 2021 
20/05 : IRTS de Besançon - 35 stagiaires AES (Accompagnant Éducatif et Social) -présentation de JALMALV, 
réflexion sur la fin de vie et sur l’accompagnement de la famille et des proches 
 
Octobre 2021 
11/10 : rencontre avec Nassera Salem à l’IRTS pour finaliser la préparation de la conférence Éric Fiat 
13/10 : rencontre à la Maison de quartier de Bregille pour préparer la soirée du 7 février 2022 
22/10 : INFA de Besançon - présentation JALMALV et réflexion autour de l’accompagnement fin de vie- 13 
stagiaires en formation « employé familial et assistant de vie dépendance » 
28/10 : Gare BTT (Groupement d’Action et de Recherche sur l’Exclusion)- 3 personnes du service social -
présentation de Jalmalv- loi fin de vie - comment aborder ces questions avec les personnes accompagnées 
par un service social-possibilité d’accompagnement par Jalmalv des personnes hospitalisées ?) 
 
Novembre 2021 
30/11 : rencontre avec Cédric Louvet Mégarama pour film « De son Vivant » 
 
Décembre 2021 
09/12 : Conférence en partenariat avec l’IRTS animée par Éric Fiat « Renaître à notre vulnérabilité pour vivre 
autrement : la pandémie va-t-elle changer notre rapport à la mort ? » 
16/12 : Mégarama École Valentin - soirée échange autour du film « De son vivant » avec Dr Nicolas Becoulet 
- 70 personnes présentes. 
 
Et pour 2022… les rencontres déjà faites…. 
 
Janvier 2022 
19/01 : MFR Rioz 6 élèves de Terminale Bac Pro services à la personne - présentation de JALMALV - 
accompagnement et loi fin de vie. 
20/01 : lycée St Jean Besançon - 5 élèves en formation pour l’accès aux instituts paramédicaux et sociaux au 
sein du pôle enseignement supérieur - présentation JALMALV - accompagnement et législation fin de vie. 
 
Février 2022 
04/02 : Lycée François Xavier Besançon - 2 classes terminales 16/17 élèves chacune - présentation Jalmalv - 
accompagnement et législation fin de vie. 
05/02 : intervention « Fin de vie en France : regard sur le tabou de la mort et législation fin de vie auprès des 
personnes du groupe sensibilisation. 
07/02 : Maison de quartier de Bregille - soirée autour du thème « Fin de Vie : éternelle question » - 30 
personnes présentes. 
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09/02 : IRTS Besançon : 3h30 d’intervention auprès des ASG (assistants de vie gérontologie) - 8 stagiaires - 
présentation de JALMALV et réflexion éthique sur la fin de vie. 
17/02 : IFPS Besançon - 80 élèves aides-soignants - présentation JALMALV - accompagnement et législation. 
23/02 : rencontre avec 2 responsables MGEN pour préparer la réunion du 03/03 (voir ci-dessous). 
23/02 : rencontre avec Monsieur Cyril JOLY chargé de réseau de Domytis Besançon pour présenter JALMALV 
et envisager une animation autour des Directives Anticipées et Personne de Confiance (avec résidents et 
personnel). 
 
Mars 2022 
03/03 : soirée MGEN - début d’une réflexion au niveau national autour de la fin de vie en France sous tous 
ses aspects et, en particulier, la loi Léonetti Claeys - réflexion menée sur plusieurs mois et plusieurs niveaux 
qui aboutira à la construction du positionnement et l’évolution des services/accompagnements de la 
Mutuelle. 
Nous rencontrons à Besançon 20 élus de la MGEN du Doubs pour le début de la réflexion… avec un support 
factuel bien étoffé par la Mutuelle… ils attendent de nous « du terrain ». 
11/03 : réunion à Franois en perspective du forum des associations de septembre. 
29/03 : Lycée Pergaud Besançon - rencontre avec 4 élèves de Seconde et leur professeur - ils préparent un 
exposé pour leur classe dans le cadre de l’EMC (Éducation morale et civique) - le sujet « Faut-il légaliser 
l’euthanasie ? »  
 
 

 
Marie-Jo DUVAL 
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COMMISSION FORMATION 

 
 FORMATION INITIALE 

 
L'année n'a pas été favorable à la formation. 
La commission était quasi inexistante, nous étions 3 en début d'année puis 2. Sylviane et moi avons géré les 
changements au fur et à mesure de leur survenue, il n'était plus nécessaire de se réunir ! 
 
Pour davantage de clarté, je reprends la situation en 2020. 
 
Durant cette année 2020, seules 3 journées de sensibilisation ont bien eu lieu (tout un calendrier prévu a été 
supprimé) une en janvier, une autre en février et la 3ème en septembre dans une salle prêtée par la 
municipalité de Franois, avec un groupe de 17 personnes. 
 
Donc un nouveau calendrier a été élaboré pour le début d'année 2021. 
 
Mais les problèmes liés à nos recherches d'un nouveau local et à son aménagement, la situation sanitaire 
avec les difficultés d'organiser des réunions (salles fermées, intervenants non disponibles, crainte de se 
réunir dans des espaces clos mal ventilés) et également la recherche d'un nouveau psychologue pour la 
formation après le départ de Joëlle Desjardins, nous ont amenés à faire preuve d'adaptation = on annule... et 
on reprogramme !... Dans le réel ce n'est pas si simple. D'abord, il faut annuler au bon moment, ensuite on 
doit trouver les salles qui conviennent et composer avec la disponibilité des intervenants et des participants ! 
 
Les journées du 21/01 et du 06/03 ont été annulées. 
 
le 27 mars, Anne Nachin a animé la première journée de son séminaire sur l'écoute au centre Grammont. Les 
29 mai et 12 juin ont été annulés mais le 26 juin, la 2e journée du séminaire s'est déroulée au même centre. 
 
Les 2 et 16 octobre, Dominique Mayala, nouveau psychologue formateur a assuré ses 2 journées sur le 
thème "Se connaître pour accompagner". 
 
Quelques participants n'étant pas disponibles avec les dates modifiées, nous avons, avec l'accord des 2 
psychologues, proposé des séances de "rattrapage» en novembre et décembre. 
 
Au final, 
10 personnes ont terminé la formation. Elles ont chacune bénéficié d'un entretien avec le psychologue de 
leur choix (Anne Nachin ou Dominique Mayala). 
 
Après la réunion avec les psychologues, nous avons validé en décembre 9 bénévoles. 2 accompagneront à 
Pontarlier et 1 à Salins. Donc 6 nouveaux bénévoles sont prêts à accompagner à Besançon. Yolande, la 
coordinatrice, les a réunis pour qu'ils choisissent leur lieu d'accompagnement. 
 
La formation 2021 n'a pas été aussi complète que d’habitude : Geneviève Pirolley n'a pas pu intervenir sur le 
Deuil et le Dr Bonin de Bellevaux n'était pas disponible. Aussi, avec l'accord du Bureau, nous avons fait le 
choix d'intégrer les nouveaux dans les Groupes de Parole dès septembre alors qu'ils n'accompagnaient pas 
encore (ils effectuaient leur stage pratique). Nous pensons que cette mesure est intéressante pour favoriser 
l'intégration dans les équipes d'accompagnement. Nous en ferons le bilan au mois de juin 2022. 
En fin de formation, au lieu de mettre en place des entretiens individuels, nous avons innové en réunissant le 
groupe entier, 10 personnes, avec les 2 membres de la commission Sylviane et moi. Les échanges ont été 
riches, chacun s'est exprimé avec simplicité. Il nous semble que cette solution est préférable car il y a une 
stimulation entre les participants et la parole se libère facilement. 
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 FORMATION CONTINUE 

 
En 2021 aucun événement n'a été organisé. 
MAIS, en 2022 le renouveau est là ! Les projets existent. 

• La commission se ré-organise : Marie-Christine et Gérard nous ont rejoint et Brigitte est davantage 
disponible. Le 18 janvier nous étions 4 et le 15 mars 5 ! 

• Gérard a choisi de prendre en charge le moment convivial du mois de juin prochain, il organise avec 
le musée des Beaux Arts une visite guidée sur un thème précis "la mort à travers les âges". La soirée 
se poursuivrait autour d'un repas. 

• une visite de la maison médicale (service de soins palliatifs) Jeanne Garnier à Paris se fera à 
l'automne pour un groupe de 25 bénévoles. Nous trouverons une activité en parallèle à l'occasion de 
ce déplacement. 

• Après la pandémie et en plein scandale lié à la situation dans certains EHPAD, Éléonore Figerod 
souhaite engager une réflexion avec les bénévoles. Elle interviendrait avec Céline Poidevin sur le 
thème "Rester aidant quand le lieu de vie n'apparaît plus comme tel".   
 

Céline Poidevin est une psychologue ; elle remplace Anne Nachin qui demande sa retraite cette année 
 
 
Il y a eu cette année de la démotivation et de la lassitude chez les bénévoles. L'association a peut être besoin 
de nouveaux bénévoles avec des points de vue différents et de l’enthousiasme ? 
 
Nous recevons des « demandes pour être bénévoles » : demandes spontanées mais également par le biais de 
la campagne de recrutement initiée par la Fédération. 
Or souvent ces personnes qui demandent à faire de l'accompagnement ne comprennent pas et n'acceptent 
pas ce temps de formation. Il y a souvent de l'émotionnel dans leur demande et elles souhaitent être utiles 
immédiatement.  
 
Je rappelle que ce temps est nécessaire pour se connaître afin d'accompagner. Il permet d'une part 
d'analyser et d’approfondir ses motivations et d'autre part d’être informé sur les valeurs, l'éthique du 
mouvement Jalmalv. 
 
 

Élisabeth LE GUEN, pour la Commission Formation 
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COORDINATION des ÉQUIPES de BÉNÉVOLES ACCOMPAGNANTS 
BILAN d’ACTIVITÉ 2021 

 
 
 
L'année 2021 encore perturbée par la pandémie, a permis toutefois de reprendre les accompagnements 
dans les établissements, y compris de courte durée comme au CHU (3 mois de Septembre à Décembre 2021), 
ainsi que nos activités. 
 
Conformément aux conventions signées avec les établissements de santé, nous avons pu rencontrer nos 
interlocuteurs afin de faire un bilan annuel et le point des conditions d'accompagnement durant cette 
période : 
 
16/04/2021 : CLS Bellevaux (Mme REY, cadre supérieure et Mme PERROT, Cadre responsable des relations 
avec les associations de bénévoles) 
30/04/2021 : Ehpad 7 Collines (Mme MONTRICHARD, psychologue) 
19/05/2021 : Ehpad 4 Tilleuls (Mme LHOMME, Cadre et Mme BONNAC en visio) 
28/05/2021 : Mme DESSIRIER (Cadre de l'USP) 
03/06/2021 : Mme KICHENARADJA, Directrice Centre des Tilleroyes 
13/10/2021 : Clinique Brugnon-Agache à BEAUJEU (Mmes TASSIN et LAILLET) 
 
01/09/2021 : Rencontre avec le Responsable de la Marpa « Les Valentines » à École-Valentin pour signature 
d'une convention.  
 
DES PROJETS EN COURS : 
 
24/08/2021 : Rencontre avec Régis AUBRY sur projet LISP en Gériatrie, et création d'un Pole des 
« Vulnérabilités ». France Associations Santé et nous-mêmes (en qualité d'adhérent de cet organisme) seront 
associés à ce projet. 
 
09/09/2021: Rencontre avec Pascale. BOITEUX, cadre SSR Clinique St-Vincent concernant les LISP en SSR et 
projet d'accompagnement en Gériatrie où des ouvertures de lits sont prévues. Toutes les conditions ne sont 
pas requises et nous reprendrons contact en début d'année 2022 
 
ACTIONS en INTERNE : 
 
En Mai 2021 (5 - 11 - 18 et 20) : organisation de réunions en présence de 22 bénévoles sur les thèmes : 

- L'engagement en période Covid 
- La fin de vie, suite au vote de l'article 1 Loi Falorni le 8 Avril. 

 
Réunions avec les psychologues : 
 

- Accueil et rencontre avec Fabien Sanchez qui prend le relais de Joëlle Desjardins 
- Rencontre avec les psychologues qui animeront les groupes de parole 2021/2022 

 
En 2021, 3 réunions Groupes de parole se sont tenues (au lieu de 7 en période normale) 
 
ACCOMPAGNEMENTS : 
Les accompagnements dans le cadre du Vivier représentent 146 Heures : 
 

- 1 accompagnement à domicile : 2 bénévoles pour 20 Heures (à partir d'Août 2021) 
- 7 Collines : 4 bénévoles pour 76 Heures 
- SSR Beaujeu : 1 bénévole pour 50 Heures 
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En Octobre 2021, participation à une étude initiée par notre Fédération et réalisée par un cabinet extérieur, 
sur « L'accompagnement à domicile en période Covid » sous forme d'interviews téléphoniques (2 bénévoles 
+ Coordinatrice, et également un médecin généraliste à l'origine de 2 accompagnements à domicile). Les 
résultats ne sont pas encore rendus. 
 
 
Quelques statistiques : 
 
Le nombre global d'accompagnement est d'environ 800 heures pour 2021, soit le quart d'une année normale 
(entre 3200/3500 H). Cette baisse est due à la non autorisation dans les établissements et également à la 
baisse du nombre de bénévoles actifs durant cette période. 
 
Il est à noter également une déperdition du nombre de bénévoles accompagnants : 
 

- Au  31/12/2019 :  43 Bénévoles accompagnants 
- Au  31/12/2020 :  36 
- Au  31/12/2021 :  28 

 
 
6 nouveaux bénévoles sont venus renforcer nos équipes en ce début d'année 2022. 
 
Nous devrons travailler collectivement pour retrouver une dynamique. 
 
Je remercie les bénévoles qui ont honoré leur engagement pendant cette période compliquée, et salue 
particulièrement la motivation et l'enthousiasme dont font preuve les nouveaux arrivants. 
 
 
 
 
 

Yolande PASTEUR, coordinatrice des bénévoles 
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CENTRE DE LONG SÉJOUR DE BELLEVAUX 
 
 

Bilan d’activité des bénévoles accompagnants au centre de long séjour de Bellevaux pour 2021 
 
 
 
Pendant le premier semestre 2021 nous n’avons pas accompagné à cause de la pandémie. 
 
Un accompagnement par téléphone a pu être effectué pendant cette période. 
 
Un accompagnement de fin de vie proche a tout de même été réalisé sur quelques jours à la demande d’un 
service en janvier 2021. 
 
Nous avons repris fin juin 2021 avec le respect des gestes barrières naturellement, mais nous n’étions plus 
que quatre accompagnantes pour tout l’établissement. 
 
Mi-décembre 2021 nous avons eu un appel téléphonique de l’infirmière hygiéniste, qui nous conseillait 
d’interrompre les accompagnements, le nombre des résidents atteints de la Covid augmentant. 
À partir de ce moment, l’établissement m’a fait parvenir les « flashs info » concernant l’évolution de la 
pandémie, destinés aussi aux familles des résidents. Nous avons donc toujours été prévenues lorsqu’il y avait 
des changements, ce que nous avons bien apprécié. 
 
Au cours de cette année, 19 résidents ont été accompagnés représentant 215 h de présence. 
 
En novembre 2021, nous avons accompagné en binôme avec les bénévoles en fin de formation, en espérant 
que certains(es) choisiraient le centre de long séjour de Bellevaux comme lieu d’accompagnement. 
 
Fin décembre nous avons appris que 3 de ces bénévoles commenceraient à accompagner dans cet 
établissement en début d’année 2022, nous les accueillons avec grand plaisir. 
 
 
 
 

Françoise GAUDILLÈRE, Référente Bellevaux 
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UNITÉ DE SOINS PALLIATIFS (CHU) 
 
 
 
L’année 2021 n’a duré que 3 petits mois à l’USP. Nous avons été autorisés à accompagner du 13 septembre 
au 9 décembre. Nous avons effectué 138 heures d’accompagnement pour environ 20 patients rencontrés. 

Nous sommes rentrés avec un protocole sanitaire très strict, qui a découragé quelques-uns d’entre nous. 

Nous n’avions pas de relève avec les soignants, pas non plus de réunions entre nous. Interdiction de faire des 
activités au Salon et même d’y recevoir les familles. 
 

Nous avons eu le temps de faire les accompagnements en binôme avec les bénévoles en formation. Trois 
d’entre eux se joindront à l’équipe quand nous pourrons de nouveau y aller. 

 
Une bénévole a quitté Jalmalv. Ceux qui ne sont pas vaccinés ne pourront revenir à l’USP. 
La situation est difficile pour les soignants qui nous ont cependant accueillis avec joie. 
Nous sentons dans ce service un climat très peu apaisé qui nous interpelle. 
Nous ne savons pas, à l’heure actuelle, quand nous serons autorisés à revenir. 
 
 
 

Geneviève RIGAUD, Référente USP 
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CENTRE DE SOINS ET DE RÉADAPTATION DES TILLEROYES 
 
 
 
Les soins de suite proposés aux Tilleroyes sont maintenant réservés aux patients de gériatrie. 
 
Nous rencontrons les personnes souffrant d’isolement social ou familial, d’un deuil, de perte de leur 
autonomie, d’un état de santé s’affaiblissant... Nous accompagnons les personnes en fin de vie en absence 
de leurs proches. 
Notre écoute s’adresse aussi aux membres de la famille qui le demandent. 
 
Durant le premier semestre 2021, la présence du COVID-19 interrompt les accompagnements. Et une Unité 
de soins sur les cinq où nous intervenons, est fermée pendant plusieurs mois par manque de médecin. 
 
Le 20 mai, notre présidente, la référente des bénévoles et moi-même rencontrons Mme Kichenaradja, 
directrice adjointe, pour évoquer la reprise des accompagnements. 
Une formation hygiène rassemble l’équipe le 10 juin. 
Et le 14 juin, nous reprenons les accompagnements sans discontinuer. 
 
Le 26 juillet, à ma demande, je rencontre la nouvelle cadre supérieure de santé et la référente qualité pour 
leur présenter JALMALV et ainsi mieux nous coordonner. 
 
Hormis la réunion Hygiène de juin, l’équipe s’est retrouvée le 11 octobre, malheureusement sans la présence 
de Danielle G. fidèle accompagnante, décédée en août. 
 
L’équipe des Tilleroyes, diminuée en nombre (deux collègues ont interrompu leurs accompagnements) se 
réjouit d’accueillir maintenant Dolorès et Marie-Christine. 
 
Merci à chacune, chacun pour ces temps donnés et votre bon esprit d’équipe. 
 
 
 

Christiane MAIRE-AMIOT, Référente Tilleroyes 
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ACCOMPAGNEMENT DES PERSONNES ENDEUILLÉES 
 
 

Le groupe était composé de 4 personnes en 2020, de 3 personnes en 2021. 
 
Le contexte sanitaire a complètement modifié l’évolution de nos activités : 
 
Formation : 

- annulation des stages nationaux décentralisés animés par Denis Landry et organisés en duo avec 
l’association JALMALV SALINS :  

 
  - « deuil module 1 » = 2 jours à Salins les Bains en septembre 2021  

- « préparation à la co-animation de groupe de personnes en deuil »  =  3 jours à Besançon en 
novembre 2021 

 
Le constat est le suivant : nous n’avons pas suffisamment de bénévoles dans notre région pour organiser des 
stages décentralisés. 
 
Accompagnement des personnes : 

- nombre de demandes = 10 
- nombre de personnes suivies = 3 
- nombre d’heures = 7 h 
- temps passé en communication, téléphone, contacts, rendez vous manqués, etc = 20 h 

 
Nous avons régulièrement des demandes de suivi en groupe de parole. 
 
Origine des demandes :  
 

- Foyer Logement dans le cas de nombreux décès de résidents 
- UDAF 
- Autres associations JALMALV de Franche Comté 
- ADAPEI 
- APF France Handicap 

 
Plusieurs bénévoles sont intéressé.e.s par l’accompagnement des personnes en deuil, ils et elles sont les 
bienvenu.e.s. Nous ne manquons pas de leur transmettre les informations concernant la formation. 
 

Monique HÉZARD, Référente deuil 

 
 
 
 
 
 

COMMISSION DES USAGERS DES ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ 
 
 
Nous n’avons plus de représentant des usagers dans aucun établissement. 
 
En 2021, Michel a eu très peu d’activité et Denis a cessé son activité de représentant des usagers à Ornans en 
fin d'année 2020. 

Michel VALLADONT - Denis BERNARD 
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VOTE DES RÉSOLUTIONS 
 
 


